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В этом Альманахе вы узнаете взгля-
ды 11-ти ведущих Мастеров мирового со-
общества Рэйки, по мнению редакции, на 
дистанционные настройки и инициации, 
а также на онлайн обучение Рэйки Рио-
хо. Что недополучают практики Рэйки в 
онлайн обучении и что с этим делать?

В 2021 году я создала онлайн Клуб лю-
бителей Рэйки https://reikitravel.ru/club/. 
Его популярность все время растет, так 
как, наряду с общением с единомышлен-
никами, в Клубе каждый месяц проходят 
встречи и проводятся мастер-классы с 
лидерами мирового сообщества Рэйки из 
разных стран. 

Сидя у себя дома, любой практик Рэй-
ки может обучаться у признанных масте-
ров со всего мира с переводом на русский 
язык. Уже прошли такие встречи с пятью 
докторами наук, которые защищали свои 
диссертации по теме Рэйки, с нескольки-
ми участниками Усуи Рэйки Риохо Гакай 
организации, созданной 100 лет назад са-
мим Микао Усуи. 

Это Мастера, которые внесли огром-
ный вклад в дело развития Рэйки в мире и 
сохранении традиции японской практики 
от автора метода Рэйки Риохо. Участ-
ники клуба могут получать правдивую и 
основанную на научных исследованиях и 
фактах информацию из первых рук. 

Это уникальный проект, не имеющий 
аналогов в мире. При общении со спикера-
ми участники регулярно задают вопросы 
о дистанционном обучении в Рэйки. 

Обычно эти вопросы к спикерам Клу-
ба звучат так: «Как вы относитесь к дис-
танционным настройкам, инициациям, к 
онлайн обучению на ступени Рэйки? Что 
ответили Мастера со всего мира, читай-
те в этом выпуске журнала.

Остаюсь в диалоге, 
Козлова Ирина

ОТ РЕДАКТОРА
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Этот вопрос часто ведет к следующему 
вопросу: «Дистанционное лечение всегда 
работает?» Для меня вопрос не в том, что 
работает, а что нет, для меня это вопрос 
уважения и признательности к физическо-
му аспекту. 

Я думаю, что, если бы это было возмож-
но, мы бы с вами встретились сегодня не 
по Zoom, а где-то в России или в Австрии, 
находясь физически вместе. Есть такие 
духовные практики и сообщества духов-
ных практиков, где нахождение в едином 
пространстве и вдыхание одного и того же 
воздуха является чем-то священным. Обу-
чение Рэйки для меня является таким свя-
щенным моментом.

Обучение Рэйки является чем-то священным

Йоханес Рейндл - 
признанный носитель духов-
ной линии и Грандмастер Усуи 
Шики Риохо, приемник Филлис 
Лей Фурумото. Австрия.

Дистанционное обучение — это 
не то, что я практикую, и если уче-
ники хотят заниматься со мной, то 
им нужно вложить свое время и свои 
возможности, чтобы находиться со 
мной физически вместе, потому что 
физическое присутствие и физиче-
ская связь исключительно важны. 
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Рэйджу от мастера к ученику 
без дистанционных аспектов

Хякутэн Инамото - 
буддийский монах, Мастер 
Рэйки, Шихан с самой корот-
кой духовной линией в мире. Он 
обучался Рэйки у ученицы Чуд-
жиро Хаяши Чиёко Ямагучи в 
1997 году. Более 20 лет обуча-
ет Рэйки в японской традиции 
Комио Рэйки До студентов по 
всему миру, тесно сотруднича-
ет с участниками Усуи Рэйки 
Риохо Гаккай – организацией, 
созданной 100 лет назад Микао 
Усуи в Японии. Киото (Япония).

Если мы будем придерживаться того уче-
ния Рэйки Риохо, которое было передано от 
Микао Усуи, то, естественно, в нем не будет 
дистанционных настроек. Конечно, система, 
сама по себе, является очень простой, если 
мы стараемся практиковать систему Рэйки, 
как можно более близкой к тому, что было 
нам передано Микао Усуи, то, естественно, в 
ней будет много простоты. 

Самый главный момент - то, что там 
будет практиковаться Рэйджу, инициация 
лично, от человека к человеку без какого-то 
дистанционного фактора. Конечно, мы мо-
жем добавить что-то новое, которое явля-
ется полезным для студентов, но немного. 

Если мы стремимся придержи-
ваться оригинального учения, кото-
рое было нам передано, то в нем будет 
исключительно личностная передача 
знаний и Рэйджу от мастера к ученику 
без дистанционных аспектов. 

Без этих двух факторов мы должны ска-
зать, что такая система не только не яв-
ляется близкой к учению Рэйки Риохо, но 
очень далека от него. Если какая-то систе-
ма предлагает дистанционные настройки 
или дистанционное Рэйджу, то эта система, 
возможно, хороша сама по себе, но она не 
имеет ничего общего с системой Рэйки Ри-
охо от Микао Усуи. 

Я уверен в том, что только те системы, 
которые придерживаются изначального 
учения, могут выжить. Та самая простота 
и центральный фактор, которым является 
Рэйджу, не должны быть изменены. Это моя 
точка зрения. В любом случае, я стараюсь 
преподавать Рэйки как можно ближе к тому, 
что было мне передано как оригинальное 
учение.
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Если вы пойдете в Ютуб и поищете Рэй-
ки инициации в интернете, вы можете най-
ти это в любом стилизованном варианте. 
Но проблема в том, что, если вы выучите 
это по Ютуб, будете ли вы верить в то, что 
это работает, и будет ли третья сторона, 
которой вы даете инициацию, верить в то, 
что это работает? Об этом я бы спросил.

Вопрос не в происхождении и не в 
том, как вы кладете руки: так, так 
или так, - это вопрос инициации. Вы 
можете выучить жесты, но серд-
це самого ритуала — это контакт с 
Рэйки. Это что-то такое, что вы не 
сможете выучить по Ютуб.

P.S. Ирина Козлова: Я провожу Рэйджу 
на живых мероприятиях в Москве каждые 
3 месяца. На такое мероприятие собира-
ется до 120 практиков Рэйки одновремен-
но. Иногда я замечаю, как кто-то скрыт-
но снимает на видео, как я даю Рэйджу 
каждому участнику встречи, а потом я 
вижу, как этот «ученик» раз в две неде-
ли также машет руками на своих видео 
перед своими подписчиками в соцсетях, 
обещая им, что он проводит им Рэйджу. 
Всем сразу! Через экран телефона!

Сердце ритуала инициации - это контакт с Рэйки

Йохан Джонкер -  
Мастер Рэйки с 1998 г. в тра-
диции Рэйки Усуи Шики Рио-
хо, член Рэйки-Альянса. В 2016 
году закончил докторантуру 
и защитил диссертацию по 
теме миграции Рейки на Запад 
и получил докторскую сте-
пень в области религиоведе-
ния. Нидерланды.
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Мне это просто не подходит

Фокке Бринк   - 
Мастер Рэйки с 1987 года, об-
учил искусству каллиграфии, 
символам Рэйки более 10 тыс. 
студентов со всего мира. Бла-
годаря ему, Рэйки появилось 
во многих странах, таких, как 
Россия, Перу, Литва. Около 40 
лет практики. Греция.

Я лично, на самом деле, никаких инициа-
ций через интернет не провожу и не учу это-
му. Мне это просто не подходит. Что каса-
ется меня, я работаю только с физическими 
инициациями, только в присутствии. 

Я предлагаю инициацию только в 
общении лицом к лицу. Нужно сначала 
пройти лично 1 ступень, и только по-
том вторую, в присутствии, по-друго-
му я не практикую.
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Сейчас мы говорим о том процессе ини-
циации, который использовался в сообще-
стве Усуи Рэйки Риохо Гакай, и, конечно же, 
у нас очень много различных источников 
информации. 

Во-первых, это информация, которая 
получается в процессе проведения иссле-
дований, как мое исследование, например, 
моя диссертация. 

Во-вторых, у нас есть информация от 
членов сообщества и от людей, которые 
участвовали в процессах инициации, оста-
лись какие-то записи, остались интервью, 
остались протоколы, которые до нас до-
шли, благодаря различным членам сооб-
щества Гаккай.

А в-третьих, конечно же, работы таких 
ученых, как Джастин Штайн, Херано Наоко 
и Юэн Йоко, Йохан Джонкер, - работы всех 
этих ученых также играют очень важную 
роль в получении такой информации. 

Конечно, всю эту информацию прихо-
дится собирать по крупицам, и мы пытаем-
ся воссоздать, по сути, картину на основа-
нии того, что у нас есть, какой статус был 
у процедуры инициации, какое значение, и 
как это использовалось в практике Рэйки.

Давайте будем честны

Ляд Горовиц  - 
Мастер Рэйки, доктор наук, 
докторская диссертация по 
инициации в Рэйки, участник 
Усуи Рэйки Риохо Гаккай, иссле-
дователь различных ритуалов 
инициаций, настроек Рэйки и 
Рэйджу. Израиль.
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С приходом глобализации, с таким 
мощным феноменом в нашей жизни, уда-
ленная, дистанционная инициация уже 
стала фактом, и нам всем с этим нужно те-
перь как-то жить, как-то привыкать к тому, 
что она предлагается в интернете, я ду-
маю, что она никуда не исчезнет, она будет 
только распространяться. Можно сказать, 
что она уже стучит к нам в двери и никуда 
от этого не деться. 

Я считаю, что, конечно, право вы-
бора будет у каждого человека. Чело-
век должен выбирать, что выбирать —  
это его решение. Но нужно помнить, 
что у нас всегда есть возможность 
встречаться физически, получать 
инициацию физически, и я вас призы-
ваю формировать и укреплять наше 
Рэйки-сообщество. 

Если вы мастер, я бы порекомендовал, 
и был бы очень рад, если бы вы связались 
со своими студентами, которые живут не-
далеко от вас, и предложили бы встречать-
ся, например, раз в месяц лично и давать 
Рэйджу. 

Во-первых, это будет замечательно для 
укрепления сообщества, во-вторых, для 
улучшения и эволюции каждого, для по-
вышения компетенции, как было сказано 
раньше. 

Давайте будем честны, 
насколько будет интереснее 
людям прийти и повстре-
чаться со своими коллега-
ми лично, или же заплатить 
огромную кучу денег и по-
лучить инициацию онлайн, 
дистанционно от учителя, 
который живет совершенно 
на другой стороне света, в 
другом уголке мира.



Говоря об удаленной настройке и ини-
циации, я думаю, что для этого должна 
быть особая причина. Например, то, что 
человек находится далеко, не считается 
достаточной причиной, но, если, напри-
мер, человек очень болен, и с ним невоз-
можен реальный контакт, тогда да, и тогда 
позже при такой возможности должна быть 
инициация лично. 

Есть одна большая проблема с удален-
ной инициацией: если вы хотите настро-
ить таким образом другого, у вас должен 
быть большой опыт инициации вживую, вы 
должны были настроить тысячу человек, 
тысячу раз вживую. Чтобы иметь возмож-
ность дистанционно настраивать, нужна 
очень большая практика настройки вжи-
вую, на живых людях. 

Когда пришел коронавирус и начались 
локдауны, я пытался проводить удален-
ные инициации, это для меня было очень 
сложно. Это такая практика очень высоко-
го уровня и явно не для новичков, и, если 
кто-то только что стал мастером, он не 
сможет дистанционно инициировать. 

Я могу немножко подробнее описать 
эту проблему. Если я инициирую удален-

Такая практика очень высокого уровня  
и явно не для новичков
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Марк Хосак  - 
Мастер Рэйки, основатель 
стиля Шингон Рэйки. Практи-
кует Рэйки с 1993, искал кор-
ни Рэйки и символов Рэйки по 
следам Микао Усуи более 25 
лет. Изучил японскую и вос-
точно-азиатскую историю 
искусств в Гейдельбергском 
университете, жил в течение 
трех лет в Японии, исследуя 
символы Рэйки и буддистские 
ритуалы в университете Кио-
то, защитил докторскую дис-
сертацию по символам Рэй-
ки. Во время его пребывания в 
Японии он также стал калли-
графом и буддистским мона-
хом. Германия.
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но, необходимо устанавливать удаленный 
контакт, для этого нужны реальные сим-
волы, и я работаю с этими тремя тайнами 
символов. 

И вот после того, как я установил дис-
танционный контакт с Хоншажешонэном, с 
именем человека, с его изображением, воз-
никает вопрос, а что дальше? Что я должен 
делать дальше? 

Большинство людей занимается 
дистанционным исцелением, представ-
ляя человека между ладонями. Но при 
инициации нужно проводить кое-что 
над верхней частью головы и исполнять 
символы над головой, поднимать руки 
ко лбу и как это сделать? Это нужно 
совершить настоящее астральное пу-
тешествие для того, чтобы реально 
там находиться. 

Наш учитель объяснял нам с самого 
начала, что очень важна ментальная тре-
нировка, ментальное обучение, раскрытие 
особых способностей, а это значит, что это 
много медитаций, и много обучения, много 
практики, много усилий. 

Рэйки — это не просто использо-
вание каких-то техник: первая тех-
ника, вторая, третья… Это гораздо 
больше: про развитие способностей, 
и когда у вас раскрываются эти спо-
собности, появляется к ним доступ, 
тогда, возможно, вы сможете сде-
лать что-то особенное. 

Именно поэтому я не верю в то, 
что это возможно. Я не верю в то, 
когда люди говорят: «Я удаленно про-
вожу инициацию», что они в состо-
янии действительно это сделать, 
поэтому я говорю о том, что очень 
важно повторно инициировать того, 
кто был инициирован удаленно.

Р.S. Ирина Козлова: Да, 
я тоже придерживаюсь того 
же мнения, но я говорю про-
сто о том, что дистанци-
онно инициировать в Рэйки 
Усуи невозможно, поэтому 
надо не реинициироваться, а 
инициироваться.

Марк Хосак: Очень хоро-
шая мысль, очень хороший 
комментарий.
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Вопрос о дистанционных инициациях 
возник давно, еще в 2000 году. Каждый 
год я провожу встречу с мастерами, кото-
рых я инициировал во Франции, и мы за-
дались вопросом: «Дистанционная иници-
ация - это хорошо или плохо?» 

Через год мы встретились и сказали 
«нет» дистанционному обучению и дис-
танционным настройкам. Я разговаривал с 
друзьями практиками Рэйки по всему миру: 
дистанционные инициации недопустимы. 

Но мы не знали, как достаточно ясно 
объяснить, почему мы глубоко чувствова-
ли, что чего-то там не хватает, но мы не зна-
ли чего. Прошли годы, и все говорили мне 
одно и то же: «Нет, дистанционные инициа-
ции недопустимы». Но я не знаю, как объяс-
нить причину.

В Москве мы нашли подходящие для 
этого слова. Лет 10 назад я был приглашён 
в Москву и проводил стажировку по Гендай 
Рэйки Хо, и там были русские мастера со 
стажем в Рэйки примерно, как у меня или 
даже больше. Они изучали это явление, 
чтобы выразить словами. Их вывод был, 
что дистанционно настройка аспекта Рэй не 
проходит, а проходит только аспект Ки.

Это очень важно, потому что люди, ко-
торые проходят дистанционное обучение, 
дистанционное посвящение, говорят: «О, это 
было сильно, это было громко!» 

Была энергия, но не Рэйки, а только 
Ки. Как мы знаем, вибрации Ки челове-
ка могут быть на разных частотах. 
Это не Рэйки, которую передавал ав-
тор метода Микао Усуи. Это лишь Ки 
мастера, который проводил дистан-
ционную настройку. 

Можем ли мы взять за это личную ответственность?

Нита Мокану  - 
Мастер Усуи Рэйки, Каруна 
Рейки, Усуи Теате, Гендай Рэй-
ки Хо и ряда других систем 
Рейки из Франции. Преподает 
Рэйки на международном уров-
не и является членом между-
народной Ассоциации Рэйки 
целителей. Уже более 20 лет 
издает во Франции бесплат-
ный журнал о Рэйки, а так-
же является организатором 
самого крупного ежегодного 
французского Фестиваля Рэй-
ки в Эвиан-ле-Бен, спикерами 
на котором выступают самые 
известные мастера Рэйки со 
всего мира.
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После дистанционной 
инициации будет ли чело-
век практиковать именно 
Рэйки, а не Ки, - я сильно 
сомневаюсь. Это можно 
сравнить с тем, что когда 
вы получаете товар, и он вас 
устраивает, то всё хорошо. 
Но если он вас не устраива-
ет, вы хотите его вернуть 
обратно в магазин. Можете 
ли вы в таком случае гаран-
тировать, что человек не 
захочет вернуть этот нека-
чественный товар?

Можем ли мы взять за 
это личную ответствен-
ность?

Я воспользуюсь здесь не очень элегант-
ным сравнением. Вы согласны с тем, что 
аромат розы может быть очень сильным? 
Также и аромат собачьего помёта тоже мо-
жет быть очень сильным. Оба запаха очень 
сильны, но означает ли это что они одина-
ково приятны? Нет. А в обоих случаях вы 
чувствуете что-то сильное.

В чём проблема? Что происходит, когда 
у человека присутствует только слух? Тогда 
он может только услышать, если достаточ-
но громко. Мы говорим об универсальности 
и только Рэйки делает процесс осознанным. 

В случае с Ки, которая также ощу-
щается, как очень сильная энергия, но 
только Ки не может обладать теми 
же самыми качествами. Инициация 
Рэйки приносит вселенскую осознан-
ность, а дистанционная инициация не 
приносит этой осознанности, как при 
инициации вживую.

Как мастера Рэйки мы несём ответ-
ственность за то, чтобы наша работа была 
выполнена полностью, и в этой работе есть 
инициация и даже, если учитель плохой, а 
инициация выполнена в традиции Усуи ли-
цом к лицу, то правильный человек будет 
практиковать Рэйки корректно. 

Но если я проведу дистанционные по-
священия, могу ли я гарантировать что 
человек будет практиковать Рэйки? Мы не 
знаем, что произойдёт после его обучения. 
Ну то, что мы можем гарантировать, что че-
ловек на следующий день после живого об-
учения положит руки на другого человека 
или на себя, на животных, на растения или 
на что угодно, мы можем гарантировать что 
энергия Рэйки будет проходить.

(Прим. редактора: Вы такую хотите 
получить настройку, или всё же вам нуж-
на настройка от Микао Усуи в Рэйки?)



Я бы хотел поговорить о дифферен-
циации и возникновении новых стилей и 
новых подходов Рэйки. Определенно, это 
тренд, тенденция, которая наблюдается, 
начиная с 80-х годов (когда Таката умер-
ла. Прим. ред.).

Все эти моменты, которые сейчас по-
являются: снижение, например, стоимости 
инициации, и когда, вместо того, чтобы 
следовать длительному курсу обучения, 
люди могут стать мастерами за несколько 
сотен долларов или вообще бесплатно, да 
еще и онлайн. 

Знаете, есть предложения: «Инициируй 
сам себя» или «Стань мастером за выход-
ные». Конечно, нельзя спорить с тем, что у 
того подхода, который использовался из-
начально, то есть у длительного обучения 
и супервизии с учителем, есть несомнен-
ные, неоспоримые преимущества. 

Я думаю, что это не только моя реак-
ция на дистанционное обучение Рэйки. 
Это тенденция той категории людей, ко-
торые считают, что нужно возвращаться 
к истокам, нужно возвращаться к корням, 
к традициям. Это реакция против этой из-
лишней коммерциализации, этого меркан-
тильного подхода и такого, грубо скажем, 
рекламного отношения к Рэйки. 

Мы сейчас имеем накопленный опыт, 
столетний опыт использования практики 
Рэйки, и сообщество имеет возможность 
наблюдать эволюцию и решать для себя, 
делать информированный выбор того, ка-
кой они хотят видеть практику Рэйки.

Главное - понимать намерение человека, 
который это делает
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Джастин Стайн  - 
начал практиковать Рэйки в 
2001 году. Мастер Рэйки, Док-
тор философии (Университет 
Торонто, исследование рели-
гии),  преподаватель азиат-
ских исследований в Квант-
ленском политехническом 
университете. Его исследо-
вательская работа о Рэйки, 
включая оригинальные перево-
ды исторических материалов, 
была опубликована на несколь-
ких языках. Ванкувер, Канада.
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Бум дистанционного обучения Рэйки 
сейчас наблюдается не только в России, а 
вообще по всему миру, в Штатах тоже. Я ду-
маю, что здесь есть два фактора, которые 
сыграли свою роль. Это, конечно, интернет 
и пандемия, но и до пандемии такой фено-
мен уже наблюдался, и выходили книги о 
самоинициации и тому подобные. 

Что интересно, существует и исто-
рический прецедент: Таката практико-
вала такое несколько раз. Однако, в ее 
случае это было, скорее, чрезвычайная 
ситуация. Это была необходимость: либо 
кого-то нужно было срочно обучить, ко-
му-то нужно было самоисцеляться, или же 
в какой-то точке мира человеку было это 
необходимо, но не было доступа к личному 
контакту. 

Но она это видела, скорее, как времен-
ную меру, и затем, после дистанционной 
инициации нужно было еще встретиться 
с человеком и повторить всё то же самое 
лично. 

Я считаю, что здесь самое главное - по-
нимать намерение человека, который это 
делает. Если это делается, потому что, дей-
ствительно, были ограничения, связанные 
с пандемией, не позволяющие встретиться, 
или есть какие-то объективные факторы, 
которые объясняют необходимость приме-
нения именно дистанционного способа, то 
это можно понять, и это вполне обосновано. 

Конечно, нельзя недооценивать 
личный контакт учителя с учеником, 
с человеком. Знаете, я могу на своем 
примере сказать: я преподаю дистан-
ционно в университете и преподаю 
лично. Это совершенно разные вещи, и 
я, честно говоря, предпочитаю препо-
давание лично, возможно, кто-то об-
ладает талантом делать это также 
виртуозно на дистанции, но, к сожале-
нию, это не я. 

P.S. Ирина Козлова: Осо-
бенно после выхода книги 
Роберта Фьюстона о дея-
тельности Хавайо Такаты 
активизировались учителя, 
которые оправдывали свое 
дистанционное обучение, 
ссылаясь на то, что Таката 
же это делала, и мы тоже бу-
дем делать. 

Нельзя это вырывать из 
контекста, и всегда в каж-
дый момент мы решаем: на-
сколько это возможно, но 
ставить это на рельсы ре-
гулярного дистанционного 
обучения совершенно не нуж-
но, потому что это ломает 
систему и дискредитирует 
её, там другие энергии. Это 
меняет саму философию Ми-
као Усуи.



Мир меняется, и лавина информации 
сейчас плывет на людей. Как говорят ум-
ные люди: 90% лжи, а 10% истины, 90% 
мнений, а 10% факты. Купить такой фильтр, 
который будет отделять вас от лжи очень 
сложно, и поэтому нам очень сложно ино-
гда разобраться, как это на самом деле. 

Когда мы касаемся энергетики, это 
еще более сложно, потому что энергетика 
- это та вещь, которую невозможно пощу-
пать. Я сегодня думал, как показать этот 
образ. Можно только познать. Пощупать, 
потрогать невозможно, характеристики 
написать невозможно, а познать можно. 

Я предлагаю такую метафору: пред-
ставьте, человек увидел потрясающую 
картину, очень дорогую, написанную из-
вестным художником, и договорился, что 
он эту картину купит. Пришел он с деньга-
ми покупать эту картину, выносит хозяин 
её ему и говорит: «Пожалуйста». 

Человек на нее смотрит и говорит: «Это 
не то». Хозяин говорит: «Как же не то? По-
смотрите, это же та картина». Он говорит: 
«Нет, это подделка, это копия». Тот гово-
рит: «Как копия? Посмотрите: краски те 
же, сюжет тот же - никакой разницы». Он 
говорит: «А я чувствую. Я чувствую. Есть 
оригинал, а это подделка». 

Знания Рэйки – это не знания ума, 
а знания состояния 
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Михаил Мошенков  - 
Шихан Рэйки японской тради-
ции. Основатель и руководи-
тель международного центра 
"Школа Света Рэйки" с 2000 
года. В Рэйки с 1993 года. Прак-
тикующий целитель Рэйки и 
психолог, специалист более 20 
направлений альтернативной 
медицины, ведёт постоянный 
приём пациентов и обучение 
Рэйки всех уровней. Автор и 
ведущий многих методик энер-
гетической медицины и мас-
сажных техник. Рига, Латвия.
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Так и в Рэйки: если нет инициации - это 
будет та же картина, те же упражнения, те 
же понимания, те же иногда высокие слова 
об энергиях, о пути, но это не будет Рэйки, 
это будет энергия, которой может овла-
деть любой человек, если он в эту сторону 
просто посмотрит. 

В связи с этим, я хочу сказать, что мы с 
вами, получив  контактные инициации, за-
нимаемся именно Рэйки, а не просто энер-
гетическими практиками, и в этом боль-
шой нюанс. 

Что такое инициация Рэйки, и почему 
я это пишу с большой буквы? Во-первых, 
слово «Рэйки» переводится с японского 
языка как «духовная энергия». Если я хочу, 
особенно находясь в русскоязычной зоне, 
сказать о слове «Рэйки», чтобы меня не от-
правили в магазин строительных материа-
лов, надо акцентировать, что это не рейки 
для отделки дома, это Рэйки. Я пишу всег-
да с большой буквы, и всегда по-русски, 
кстати, правильное произношение через 
букву «э». 

Что это такое? Это знание или 
состояние? Состояние, потому что, 
когда мы получаем инициацию, перед 
нами стоит живой учитель Рэйки, 
который получил по поколениям эти 
знания: не знания ума, а знания со-
стояния. 

Что-то в нем включилось. Вклю-
чилось, как включилось когда-то у 
Микао Усуи на горе Курама, когда он 
понял, что он может этим делить-
ся, он может передавать эти знания: 
встречей, прикосновением, любовью, 
глазами, а не как-то теоретически. 
И это начало происходить тогда. 

Поколения и поколения 
учителей передавали и пере-
давали эти знания друг дру-
гу. Если кто-то нарушал эту 
цепочку, дальше уже было не 
Рэйки. Хотя, может быть, 
это называлось в дипломе 
Рэйки, но цепочка не должна 
была быть прервана. 

Каждый раз, когда буду-
щий учитель становится 
мастером или учителем, он 
получает это состояние, 
и именно этим состоянием 
он делится, он не делится 
ритуалом. Кстати, иници-
атические ритуалы могут 
быть разными. Я один знаю 
четыре, и все они работают, 
потому что не ритуал рабо-
тает, а человек, носитель. 

Микао Усуи был первым 
человеком, который принес 
это состояние и начал им 
делиться, и мы делимся друг 
с другом и через учителей 
именно этим состоянием, 
которое когда-то творец 
(а кто еще?) подарил Микао 
Усуи. 



Если мы сейчас просто говорим о дис-
танционной инициации, то ответ: «Неохот-
но, но можно». И это делалось, это делала 
даже Таката несколько раз. Она даже обу-
чала одного из своих учеников проводить 
дистанционную инициацию. 

Таката даже писала письма о том, что она 
может проводить дистанционную инициа-
цию, и она не против этого. Данное письмо 
также было опубликовано в моей книге. 

Я нашел письма Марты Гете, и я хотел 
с ней связаться для того, чтобы обсудить 
эти моменты, и она с большим энтузиазмом 
отозвалась на мою просьбу. Марта написала 
госпоже Такате для того, чтобы спросить: 
может ли она провести дистанционную 
инициацию, на что получила ответ «да», и у 
них состоялся диалог по этому поводу. 

Однако, до того момента, как я спросил 
Марту об этом факте, с ней никто об этом не 
разговаривал, никто этим не интересовал-
ся, и она знала, что это довольно щепетиль-
ная, деликатная тема, чтобы обсуждать ее с 
широкой общественностью. 

Я тоже знаю, что это очень спорная и 
сложная тема для обсуждения, поэтому, 
когда мы заговорили об этом, Марта ска-
зала, что если я напечатаю эти письма, то 
она хотела бы написать свою собственную 
версию истории о том, как она слышала это 
лично от госпожи Такаты. 

Так мы и договорились в надежде, что 
благодаря такому личному подтверждению, 
люди с большей охотой поверят в эту исто-
рию, а не просто сочтут ее выдумкой и про-
пустят, никогда больше о ней не вспомнят. 

Это, скорее всего, было исключение из правил, 
чем правило
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Роберт Фуэстон  - 
весьма уважаемый мастер в 
мировом сообществе Рэйки, 
Дай-Шихан, более 24 лет по-
святил практике и исследо-
ваниями Рэйки. Автор книги 
"Рейки: Передача света: Исто-
рия и система Усуи Шики Рей-
ки Риохо". США.
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 Думаю, что стоило бы сказать, что это, 
скорее всего, было исключение из правил, 
чем правило для того, чтобы обучать Рэйки 
дистанционно, потому что меня каждый раз 
спрашивают, и я каждый раз говорю, что это, 
конечно, было особым случаем, для этого 
требовалась какая-то особая ситуация. 

Например, родственник или знакомый 
у кого-то был болен, и мастер решал ини-
циировать его близких для того, чтобы 
они могли проводить лечение. Не просто 
так инициироваться ради того, чтобы ини-
циироваться, потому что это, конечно, со-
вершенно не для того делалось, и требует 
очень особых обстоятельств. 

Я, конечно, со своей личной точки 
зрения всегда за оффлайн практику, за 
личные встречи, и по моему личному 
мнению это всегда лучше, всегда бо-
лее эффективно.

Когда я узнал, что Таката проводила 
дистанционные инициации, это не означа-
ло, что я тоже сразу бросился их самостоя-
тельно делать. Это было только знание, ко-
торое я получил. 

Я думаю, что люди, которым интересен 
этот вид, так скажем, инициации или такой 
тип практики, они притянутся к нему, в лю-
бом случае, делала это Таката или нет. За-
висит от того, как ты преподаешь свою си-
стему, как ты к ней относишься. 

Просто потому, что Таката это дела-
ла, не дает зелёный свет для того, чтобы 
все начинали инициировать дистанционно. 
Люди это делали и до этого, и будут это де-
лать, поэтому информация, что это делала 
Таката, в общем, никак не повлияет на их 
решение и на их выбор.

Это не может служить, так скажем, 
оправданием для людей, которые это уже 
практикуют или которые хотят это делать.

P.S.  Ирина Козлова: Я бы  
хотела тоже немножко ска-
зать о том, что когда мы 
утверждаем, что Хавайо 
Таката инициировала дис-
танционно, это дает очень 
мощный повод мастерам на-
чать делать это просто на 
потоке. И это, конечно же, 
рушит практику, рушит ту 
систему, которую мы любим 
и которую мы практикуем, и 
просто выжигает поле. 

Конечно, очень жаль, и я 
уверена, что Хавайо Така-
та делала это, потому что 
просто не было другого вы-
бора в тот раз, просто не 
было возможности сделать 
по-другому. Лучше так, чем 
никак и при появившейся воз-
можности при личной встре-
че проводила очную инициа-
цию. Это факт.



Коллеги, вы познакомились с мнения-
ми многих зарубежных мастеров Рэйки о 
невозможности дистанционного обуче-
ния Рэйки Усуи. А что скажет наша рос-
сийская наука?

Я разговариваю с Владимиром Козло-
вым, Мастером Рэйки (кстати сказать, мы 
обучались Рэйки у одного Мастера – Лауры 
Фейт из Америки примерно в одно время 
в начале 90-х). С Владимиром мы знакомы 
уже лет 30. В разные годы вместе принима-
ли участие в различных многочисленных 
мероприятиях, конференциях, конгрессах 
по трансперсональной психотерапии. Тогда 
все только начиналось…

Мы разговариваем об интегратив-
ной психологии, которая, как и практи-
ка Рэйки предлагает нам практические 
методы и навыки чтобы сохранить 
свою целостность - то есть интегри-
ровать реальность в полноте.

Мы говорим о Рэйки, о том, что, в 
первую очередь, – это духовная тра-
диция и это буддийская традиция, она 
пришла из Буддизма, а Учение Будды, в 
первую очередь, опирается на уваже-
ние к учителю и на четкое следование 
традиции, его Учению. Если это от-
сутствует, то система рушится.

А что скажет наша российская наука?
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Владимир Козлов  - 
основатель интегративной 
психологии, президент Между-
народной Академии Психологи-
ческих Наук, академик МАПН, 
доктор психологических наук, 
профессор, заведующий кафе-
дрой социальной и политиче-
ской психологии ЯрГУ им. П.Г.
Демидова. Под его научным 
руководством защищено 97 
кандидатских и 15 докторских 
диссертаций. Автор более 600 
научных публикаций, в том 
числе 80 монографий и учеб-
ных пособий.
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Владимир Козлов: «Опираясь на тра-
дицию, на данное учителем Учение, Рэйки 
предполагает инициацию на 1-ю, 2-ю и 3-ю 
ступень в непосредственном контакте Учи-
теля и ученика. Это взаимодействие необхо-
димо для передачи Учения непосредствен-
но при личном контакте. Дистанционный 
формат не является частью традиции Усуи.

И это касается не только самой проце-
дуры инициации, но и обучение практике 
Рэйки также должно происходить только 
при активном взаимодействии Мастера с 
его учеником. Это устная традиция. Само 
Учение имеет опору на традицию. В этом 
его суть. 

Дистанционное обучение не есть тра-
диция Рэйки, и поэтому оно невозможно в 
Рэйки Риохо». В этом наша российская нау-
ка солидарна с зарубежной.

Я пригласила Владими-
ра Козлова спикером в наш 
Клуб любителей Рэйки, и он 
любезно согласился. Так что, 
вскоре у участников Клуба 
будет прекрасная возмож-
ность встретиться с Ма-
стером Рэйки – российским 
доктором психологических 
наук, академиком. Готовьте 
свои вопросы.
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Мы знаем, что Система естественного 
исцеления Усуи, которой Хавайо Таката 
обучала на Западе, несколько отличается 
от Усуи Рэйки Риохо. Однако, Таката имела 
огромный опыт в практике Рэйки и из сво-
его опыта улучшала систему и адаптиро-
вала ее к западной ментальности. 

В настоящее время мы наблюдаем, что, 
так называемые мастера, имея опыт два-
три года, а то и меньше, пытаются тоже 
вносить в систему какие-то дополнения, 
улучшения, как они говорят. Например, об-
учают Рэйки дистанционно, чего не делала 
Таката, а если пару раз так сделала, то при 
встрече с этим студентом непременно ис-
правляла эту неточность. 

Такие «неточности» просто лома-
ют систему, делают ее совсем дру-
гой, у нее другая философия, но при 
этом они тоже ее называют словом 
«Рэйки» (а чаще – рейки), а люди, ко-
торые приходят обучаться дистан-
ционно, получают совсем другую 
практику, нежели Рэйки Усуи. И там 
другая энергия. Это не Рэйки.

Неточности в обучении ломают систему, 
делают ее совсем другой

Ирина Козлова  - 
одна из первых российских ма-
стеров Рэйки. Стояла у исто-
ков распространения и разви-
тия Рэйки в России. Обучает 
Мастеров Рэйки с выдачей офи-
циальных дипломов РФ с пра-
вом ведения профессиональной 
деятельности Мастер Рэйки.

То, что называют дистанционной настройкой – это дистанци-
онный сеанс Рэйки, не более того. Люди при этом чувствуют энер-
гию, как и во время сеанса, и затем, активируя свою собственную 
«Ки», могут передавать ее и другим людям. 

Часто во время такого обучения ученику предлагается масса раз-
личных техник работы со своей Ки, которые, собственно и тренируют 
этот навык и дают некоторые заметные позитивные изменения в жизни.

Однако, при такой практике с Ки частенько можно наблюдать «энер-
гетические качели», что учителя дистанционного обучения называют 
целительским кризисом.

Если это Рэйки Риохо, то там не будет целительских кризисов, по 
определению. 



Дорогие коллеги!
Вы прочитали мнения 11-ти спикеров Клуба 

любителей Рэйки о несостоятельности обу-
чения Рэйки в дистанционном формате и воз-
можностью его только как крайняя мера с не-
обходимостью впоследствии личной встречи 
проведения очной настройки, как это делала 
Таката. 

Я зашла на сайт известного японского ма-
стера Рэйки Хироши Дой – участника организа-
ции Усуи Рэйки Риохо Гаккай в Японии и основа-
теля Гендай Рэйки Хо, он просто написал там 
большими буквами, чтобы студенты это уяс-
нили: «Обучение Гендай Рэйки Хо дистанционно 
запрещено». 

Он пишет: «Я не буду препятствовать ко-
му-то делать то, что он или она желает, но 
всякий раз, когда консультирую, я сообщаю че-
ловеку, что настоящий метод Usui Reiki Ryoho, 
не подходит для дистанционной передачи», Хи-
роши Дой © Февраль 2004 г.

Найдите своего мастера Рэйки в вашем регионе и обучай-
тесь Рэйки в традиции Усуи, вживую. Возможно, вам помо-
жет наша интерактивная карта https://reikitravel.ru/map/    
Глобального сообщества профессионалов Рэйки, миссия ко-
торого, чтобы в каждом городе, в большом или в маленьком, 
был мастер Рэйки, и людям бы не пришлось искать обучение 
Рэйки через интернет. 

И, конечно же, присоединяйтесь к нашему Клубу любителей 
Рэйки https://reikitravel.ru/club/, чтобы быть в авангарде практи-
ки Рэйки и вместе улучшать здоровье и качество своей жизни. 
Вместе мы сила!

Предлагаю также ознакомиться с Открытым письмом 
Мастеров Рэйки о дистанционном обучении Рэйки здесь. 
https://reikitravel.ru/letter/.
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Доктора наук, защитившие свои диссертации по теме Рэйки, 
признанные в мировом сообществе мэтры, практики Рэйки с огромным опытом со всего мира, 

авторы книг-бестселлеров о Рэйки.

РЭЙКИ – это все, что вам нужно…       

Давайте вместе 
улучшать здоровье, 

развивать свою 
духовность и 

помогать окружающим 
жить здоровой и 
мирной жизнью.

Хякутен Инамото Ирина Козлова

Фокке Бринк Нита Mокану Марк Хосак

Йохан Джонкер

Джастин Стайн Михаил Мошенков

Ляд Горовиц

Роберт Фуэстон

Йоханес Рейндл Пол Дэвид Митчел

СПИКЕРЫ И НАСТАВНИКИ 

ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ 
К КЛУБУ ЛЮБИТЕЛЕЙ К КЛУБУ ЛЮБИТЕЛЕЙ 

РЭЙКИ!РЭЙКИ!
Клуб любителей Рэйки - закрытое сообщество 
единомышленников в онлайн формате под ру-
ководством опытных наставников со всего 
мира на клубной основе.

Вместе мы - сила!

https://clck.ru/32HPn8

https://clck.ru/32HPn8

